12 grandes hitos

La Historia económica de Bolivia



por la guerra de la indepen-

dencia v desde entonres no

termina de salir de la

Guerra del Pacifico, la Gran

del Chaco. la Revolución del

52. la Marcha por la Vida el

85 v. la Guerra del Gas en

2003 Rollivia vive sus rirlos

económicos marcada por el

fragor de la confrontación.

proteccionis mo de Belzu el liberalismo do Pacheco Arce, Siles v Saavedra, el nacionalismo estatista de Paz Estenssoro, el neo-

estatismo v

liberalismo Sincher de Lorada hasta el nacionalismo niu-

Van 184 años de vida renublicana v la economía está escrita con la tinta de "ingeniosos y ambiciosos" personales públicos y privados que se llevaron fortunas: de "brutos" productos que salieron de la madre tierra rumbo al exterior: v de ciclos marcados por los liberalismos y estatismos económicos.

Hugo Siles Espada, Lourdes Cueto y Gerardo Bustillos Desde 1825 hasta el 2009 Rollyla surró su histo-

des hitos que van desde la fundación de la República en 1825 nasando nor las eras de la muina, la niata, el guano, el estaño y los hidrocarburos, hasta la era del par la biperioflación la nueva política económica, la canitalización y la reciente economia "plural" de 2009

Figuras Jegendarias como Bolivar y Sucre. Belzu. Daza, los Patriarcas de la Plata: Aramayo, Arce y Parhern: Los Rarnnes del Estado: Batido Hochschild u Aramayo: Salamanca y la Standard Oil: Paz Estenssoro, hasta Banzer. Sánchez de Lozada y el reciente presidente Evo Morales, son los protagonistar de 194 años de historia económica de Bolivia.

El país deambula entre dos modelos económicos Bolivia nació baio el Desde el liberalismo practimanto de la crisis delada cado por Sucre y Bolivar, el

Ha quedado mucha tinta en la pluma de la historia económica y la presente investigación más tórica, es un homenale. como no podía ser de otra manera a las Fiestas Patrias de Rollvia

Lo invitamos a recorrer de la economia de Bolivia, a sahiendas "nue nuién no lee ou historia està condenado a renetirla*

1. La **naciente** república (1825)

guerra de independencia y ción económica, Bolivia se constituvó en República Independiente el 6 de agosto de 1875. La guerra de la independencia destruyó las relaciones económicas y las nue emergian del comercio entre El Alto Perú y las sedes de los dos virreinatos próximos a Ruenos Aires y Lima.

Bolivia se constituyó como nación independiente sobre la simulente hase económica-social: Las minas de Potosi. las relaciones comerciales con el sud y norte boliviano mediante ferias regionales v como factor humano el trabajo indigena que caracterizaba v alimentaba la producción minera y anraria

Herbert S. Klein señala que Bolivia ingresó a una nueva era mercantilista y los estados vecinos comenzaron a levantar barreras arancelarias contra los comerciantes ingleses. El proceso de economía boliviana hacia un nivel de subsistencia.

ingenios durante la guerra de la independencia, el monopolio nubernamental de la anufiación y mente las ganancias, el aumento de los costos de transporte y el fin del crédito real v de las ventas de mercurio, todo contribuyó a la crisir de la industria minera Mientras que en 1803 había cuarenta ingenios y varios centenares de minas en Potosi, en 1825 sólo

nios y unas cincuenta minas. Sucre en 1825, para reorganizar la economia maltrecha, decidió nacionalizar todas las minas abandonadas, invitó a empresarios británicos y argentinos para invertir en la mineria, sin grandes resultados. Potosi entró al libre mercado de la mano de obra indigena para trabajar en la mina. Al

una anticultura que languidería por falta de brazos y también por las destrucciones practicadas por los elércitos beligerantes. La destrucción de minas e Bolivar abolió el régimen

indigena v prohibió que los originarios fueran obligados a prestar ésta manera quedaron prohibidos los ponqueales, encomiendas. repartimientos, mitas y demás, Pese a lo positivo de esta disposirión. La misma fue derogada, ques la economia se sustentaba en el tributo indigena restituido por seguian funcionando quince inge-

> La obra de Bolivar consistió en rancelar el sistema tributario del coloniale que se hallaba en pugna con las ideas modernas de justicia y libertad, y por consiquiente con los principios revolucionarios de la América democrá-

El Mariscal Sucre, desde 1825, atacó a la Iolesia y asumió el condespertar en la Renública existia trol de los diezmos erlesiásticos

que ascendian a 200 000 pesos anuales, ordenó la clausura de todos los conventos con menos de 12 miembros. Se anoderó de propiedades eclesiásticas por un valor de 3.000.000

> En el orden fiscal. el decreto del 22 de diciembre de 1925 artablaria la contribución directa

distribuida entre todos los ciuda danos con proporción a las pro niedades que noseian a las ciencias o artes que profesaban e industrias que ejercian. Datos históricos destacan que

el año 1825 la población de Bolivia no pasaba de 990.000 habitantes de Bolivia de los cuales 97% corresponding to be care indigens u el 1996 a la raza blanca o mestiza. De esta manera Bolivia comenzó su vida independiente con una mayoritaria presencia

ca y un presu puesto inferior a un millón y medio de pesos.

José Maria Dalence en su bos-(1851) establece que la producción minera del Alto Pení a nartir de 1816 se mantuvo estacionaria en un promedio anual de 1.930.000 pesos anuales, hasta



La quina desnués de 1865

pierde importancia nacional, sin

embarno se le atribuve algunas

fortunas y la estimulación de la

exploración de algunas zonas bos-

II América no sólo es rica en oro, plata, piedras preciosas v otros tesoros, sino también en productos naturales de muchisimo valor" se leia en la carta de Celestino Mutis, uno de los cultores de la investigación de la quina al Rey Carlos III de España.

Aunque se telleron murhas his torias entorno al origen de la cascarilla o corteza de la quina evisten estudios reveladores de que este products fun urado per lor indior de los años treinta del siglo XVII que se tomó conocimiento en Furona de sus propiedades curativas

Por sus altos precios fue una de las fuentes más importantes de ingresos fisrales para Bolivia el gobierno estableció un monopolio fiscal para el comercio de este producto

La estimulación y exceso en su producción, sin embargo amena-

zó esta industria con la tala de árholes en zonas quineras debiendo el gobierno en 1837 nedenar la suspensión de cortes durante cinco años, pero en 1840 se ordenó nuevamente. la libre exportación de la cascarilla

En el gobierno de Belzu (1848-1855) se fomentó el comerrin de la quina sin embarno la interdirción con el Pení y la decala industria fabril hizo nensar a Belzu en un curioso proteccionismo al imponer por fuerza la producción y el consumo interno. El "Tata" fue el campeón de fomen-

to a la industria nacional En la gestión de Belzú existian 1.4 millones de bolivianos v 10.000 minas abandonadas. senún losé Ma Dalence

La quina había alcanzado precios elevados en el mercado europeo, siendo Bolivia casi el único nais productor. El pobierno llamó a propuestas para entregas

la exclusividad de rescatar y ortar este articulo habiendo sido preferida la propuesta de Tesanos Pinto nor \$us 119 000 anuales en 1843,

Este producto fue cotizado nara cubrir lar naceridader de nalses europeos como medicamento. contra las fiebres tropicales. conocidas como "tercianas"

Con motivo de haber termina do el contrato con Tesanos Pinto para la explotación de la quina se llamó a propuestas para la fundación de una casa monopolizadora. baio el nombre de "Banco de Quinas* con residencia en La Paz donde convergian las producciones procedentes de las provincias Muñecas.

Aceptada la propueslos hermanos Aramavo ofrecieron al Estado la venta de Sus

manera se creń un hanco estatal romercio libre serándose esa fuente de rinueza y producción de la quina

La muina holiviana esnecialmente la llamada Calisava es superior a qualquier otra pero los haios precios, de Colombia le dieron el polpe mortal a tal extremo nue en 1858 se impuso la declaratoria de

Entre las memorias del evolorador y cortador de quina Montenegro, se describe que entre 1865 (1870) se encontró quina en zonas donde no hay indicios de ella, es decir, que los guineros procedentes da Argentina se dirigian a Yacuiba v Charagua donde no pagaban

impuestos, significando una pér-Luis Peñaloza en su libro Historia Fronómica de Rollvia destaca que la explotación de quina y la goma y su decadencia son indicios fehacientes de que no se supieron aprovechar las condiciones ventainsas de la

dida nara el fisco

Caupolicán, Larecaia y los 140,000 anuales: de esta

Feb 24 Karl Marx y Friedrich Engels publican el Manifesto Comunista

3. Guano v salitre: La Guerra del Pacífico (1879-1881)

Yunnas

Las miles de aves marinas conocidas como quanay, piquero y pelicano que convirtieron las costas del Pacifico en su vivienda nermanente con sus defecaciones en el desierto de Atacama, produonza de estiércol al dia. El Litoral se convirtió en el depósito de quano más grande del mundo y en la manzana de la discordia entre Bolivia y Chile antes de 1879

El olor de guano de la provincia boliviana de Atacama despertó un voraz apetito territorial al nobierno chileno En Rolivia el núcleo guanero más grande era el morro de la península de Meillones. La explotación masiva se hizo durante el siglo XIX. siendo Furona la mayor compradora de este producto.

Si bien en 1841 se comenzó a

explotar este producto en forma clandestina el gobierno boliviano comenzó recién en 1842 a suscribir contratos con empresarios chillenos, innleses y estadou-La historia destaca que entre

1842 v 1847 estas empresas produjeron 53 mil toneladas lo que hace un promedio de 7.500 toneladas anuales muy por debajo del

En esta misma región, comprendida entre los desiertos de Atacama (Bolivia) y Tarapacá (Perú), también se descubrió la existencia del salitre que tuvo





una oran demanda como fertilizante agrario consumido nor las naciones europeas y Estados Unidos.

El salitre se conoció en la época colonial, pero fue sólo después de 1828, cuando gracias a la industrialización en Europa y a los trabaios de Liebig en el orden técnico científico se desarrolló el mercado de este producto. Su exportación al extranjero como

En 1866 los empresarios chilenos: José Santos Ossa v Francisco Puelma obtuvieron una concesión del plenipotenholiviano Santiano Mariano Donato Muñoz con

derecho a toda la explotación del salitre del Litoral boliviano; dos años después crearon la Sociedad Evoloradora del Desierto de Atacama por 10.000 pesos: más tarde con capital inglés siguieron explotando salise formó la "Compañía de

Ferrocarril de Salitres v Antofapasta (CSFA)* que unió el salar del Carmen con el de Salinas: explotando en ese entonces 3.000 quintales diarios

En 1878 el gobierno boliviano introdujo un impuesto de 10 centavos por quintal de salitre exportado por la CSFA. El gerente inglés se negó a pagar este impuesto "injusto" y fugó a Chile. Y cuando el gobierno boliviano anunció que incautaria el natrimonio de la CSFA para resarcirse el impuesto adeudado, "los chilenos llevaron a la práctica su plan larga v ruidadosamente preparado" dice Klein

El 14 de febrero de 1879 Chile decide ocupar Antofagasta v todo el denartamento Litoral perteneciente a Rolivia: sin agotar los procedimientos de conciliación y arreglo.

La causa económica de la querra fue la riqueza del litoral. que no sólo se basaba en el sali tre v nuann sinn también nor otros minerales como el cobre y plata en la zona de Caracoles (entre Meiillones v San Pedro de Atacama seguida por la CSFA).

La guerra encontró a Bolivia en una aguda crisis que se hacia sentir en el campo de la producción agricola (provocada por una seguia) como en los precios de la plata cuva cotización descendió a 35 peniques.

la Plata destara que la compañía organirada on 1927 con nequeños canitales nacionales, sobre la hase de las minas de Pulacavo, de Ubina v establecimientos

I colanso bélico y anota miento del caudillismo milimiento del caudinismo ma-tar se suma el resurgimiento de la mineria de la niata, a nartir de 1965 que estuse acomosé a do del refuerzo de medidas anerturistas del gobierno de Morales. nización ternológica y administra. tiva del poder minero de los con-

metalijenions de Huanchaca Asiento llegó a ser en el último cuarto de siglo un verdadero consorcio internacional y una de las oneraciones mineras más orandes del continente. Se expandió hasta incluir los intereses del Banco Nacional de Bolivia y del ferrocarril Antofagasta.

Si en la década de 1850 a 1859 servadores enrahezados nor se logró producir 201 marcos de Aramaua Arca y Bacheco, guianer plata, en la década del noventa se llevaron la producción argentifera llegó a 1,700,000 marcos que siga una importante subida nificó un crecimiento de ocho

4. El auge de la **plata** (1880 - 1899)

La historia de la veces. El Estado boliviano recibia un nano de 0.8 centavos de neso Huanchaca, resume por marco de plata exportado. lo el curso que siguió que representaba para el erario nacional entre 180.000 y 300.000 neros por año semin la neodur-WW Assessed Adjaco ción sustiturendo los ingresos del en los Patriarcas de tributo indigena.

Ander

En este escenario el renacimiento repetiforo de la regunda mitad del sinlo XXX no cambió su escenario argentifero. La Paz v Onuro tenian una actuación secundaria en el esplendor de la el centro vital del renacimiento argentifero con sus distritos de (Porco mayor riqueza Colquechaca. Aullagas

Entre 1872-1895 el fluio de inversiones extranieras que impulsó el aune de la plata holiviana marcó de manera decisiva el corolario de una prolongada lucha interna (permanentes intereses nativos sobre el sector colo-

Durante el auge de la plata trabajadores mejoraron. Los sistemas de tres mitas y doble ionnada fueron reemplazados por iornadas de nueve horas en empresas mineras Se ornaniza ron calas de ahorro, hospitales y escuelas nara los trahajadores

Erte periodo re apruentra dominado nor la figura de Aniceto Arce, presidente de la Renública (1888-1892) principal accionista de la emerera accionista de la empresa Boliviana Huanchaca. Arce fue el minero más rico y poderoso según evaluación empresarial eshozada nor Romero Loss: *1.5 mineria boliviana era hasta Portugalete) situados en el brazo entonces una actividad fundada oriental de la confillera de Los en la explotación servil de la mano de obra. El nescidente Arre transformó a Huanchaca en sociedad Anónima incorporando a la empresa a capitalis tas chilenos quidando que el

90% del fondo rocial quedara

en manos bolivianas y contro-

lando él mismo el 33%.

Permitió también la revolución

de métodos de explotación

decreption financiars a monetorise

mediante sistemas de "tinas de amaloación" dando un impulso a la explotación de plata. En diez años. Huanchara distribuyó dividendos nor cuarenta milloner de délarer

A partir de 1895 se sintió el descenso de la producción de nlata: sin embarron la esnerialinó la decadencia de la industria metalúrgica v quebró el compleio minero. Como resultado de erte proceso la economia del país fue adquiriendo nuevos rasgos, pasó de exportador de minerales a importar productos de la industria

El crecimiento de la industria de la niata no sólo reanimó los centros urbanos, estimuló la economia de las haciendas y reorganizó el espacio económico interno de la sociedad: tam hién hizo más vulnerable la ecointernacionales Rolivia con la plata, era el ejemplo clásico de una economia abierta, como diria Dornbusch

país se benefició a pequeña escala

dado el mínimo impuesto que

cobraba el pobierno sobre las

exportaciones: 3%. Es decir que

cuando en 1916 Bolivia exportó más

de 100 milloner de 85, el erario

recibió sólo 3 millones de R\$ nor

sólo 17% de los ingresos del erario.

Manifestándose una desperancerión

de beneficios Estado-Empresarios.



der Graham Bell funds la National Geographic Society. Se inicia la publicaci 🗆 n de la revista National Geographic en ingi 🗆 .

5. El enclave minero del **estaño** (1899-1920) En esta época controlaron la

asado el auge de la plata que cubrió décadas de la historia del nais cum derlive turn our une con al cambio dal patrón monetario y el auge de la industrialización se puso en la mira al estaño: un elemento ideal nara aleaciones y usos como: hoialata, papel metálico, conservas etc El estaño fue demandana y europea entre los años 1900 v 1940

El descubrimiento de la veta de "La Salvadora de Patiño" en Uncia en 1900 simbolizó el cambio en esta época. Se conoce que los grandes vacimientos se ubicase había explotado plata, facilitanun tipo de explotación a otro. Además los exportadores tenían la facilidad de contar con una infraestructura ferrocarrilera que los liberales ampliaron permitiendo la salida eficiente de este mine. ral por la via de Antofagasta primero y Arica después.

La principal empresa productora de estaño fue la Patiño Mines & Enterorises Consolidated Inc. de Delaware emprendiendo sus operaciones en la provincia Bustillos del departamento de Potosi: una región donde se encuentran las serranias establiferas de Unria v Chavanta. Esta empresa llegaba a controlar no sólo la producción de estaño en Bolivia, sino también la de Malava, Birmania y Tailandia, los quatro principales productores de

poblerno a favor de sus intereses.

Un Estado correspondiente a 1914 v publicado por Luis Subieta

economia holiviana tres grandes demuestra que la provincia Rustillos grupos conocidos como "Los exportaba más que las otras provin-Barones del Estaño": Simón I. cias, cifra que comparada con la Patiño paradioma del capitalismo exportación total de Bolivia novebolisiano: Mauricio Horberbild aventurero que hizo fortuna con la departamento exportador (Bustillos mineria v Carlos Victor Aramavo exportó un unlos de Re heredern de los Aramaun de 17.814.103.38 frente a Nor Chirhas de Bs. 7.103.655.68, Tomas Frias Bs. Chirhas La influencia de estos poderosos sobre los liberales y repu-7.040.039.18 y Porco Bs. blicanos forzó las políticas de 2.028.934.17)

> Durante el período de hegemonia del estaño, el año de mayor producción estañifera fue 1929. donde la empresa Patiño Mines alcanzó a 58.80% de la producción total secuido de 10% del Gruno Hochschild y un 5.10% del Grupo Aramavo, Llegando a controlar más de los dos terrios de la producción estatifera de concentrados nasó de 16 mil toneladas en 1900 a 48 mil en

El poder de los grandes mineros subordinó el anarato del Estado, al esta manera las diversas políticas de

(diccionario Geográfico de Potosi) se orientaron con la finalidad de facilitar la acumulación de riquezas por parte del sector minero y cuando no artuaba directamente nara favoracedor debia limitarra a fundones subalternas; transformándoguner Estado minero

> Los minorales del porte Botosi eran vendidos a casas que se esta blecieron en Oruro: convirtiéndose ésta en una ciudad préspera sede de importantes empresas mineras punto de abastecimiento de los cen

Con el estaño se inauguró la énora del liberalismo económico desplazando el poder económico de los conservadores de Potosi y Sucre hada La Paz, lo que desencadenó la tros mineros, sede de bancos y nudo. revuelta de 1899

Ante el boom del estaño Bolivia se convictió en el segundo produc tor mundial después de Malasia, puesto que ocupó hasta la década de los años setenta: sin embarno

portamiento, e



uego de haber pasado por una inestabilidad nolitica crónica desde 1839 hasta 1890 entre gobiernos precarios breves y largas dictaduras Bolivia llega a la guerra del Chaco con una economia abierta anntada y demorraria restrinoida manteniendo, un sistema de distriminación y gunletación coben los aumaras y nuerhuas nue son más del

50% de la población. La economia en era entoncer giraba en torno a la minería y en par ticular al estaño que representaba más del 70% de las exportaciones.

Cuando comenzó la Guerra del Chaco el factor más grave que afrontó el naix era la mayor crisis económica desde la Guerra del Parifico: junto a esta las consequencias de la gran depresión mundial de 1929 v el desplome de la bolsa de New York afertaron no sólo a los precios, sino también a la producción del estaño.

Un aspecto que mostraba la grave debilidad de nuestra econocios de la noblación se dedicaban a la agricultura el pair era un importador neto de alimentos

Un sombrio nanorama económico y financiero se presentaba en 1932, donde además no existia la nosibilidad de recurrir al crédito externo, demostrando que el país no estaba preparado económicamente para enfrentar un conflicto armado

Sin embargo, el presidente Daniel Salamanca se hahia aventus rado a la guerra estando bien enterado de la cricir económica del nair contando para su financiación con recurror mus podían proporrionario la inflación monetaria y las escasas reservas de oro que noseía el Banco Central de Bolivia (BCB) fundado en

Un mensaie del renublicano Salamanca al Congreso Nacional en anarto de 1921 cortigno: "Er lártima que no tenemos dinero, ni para mandar al mercado, como se suele

camente ritada nor Quereiazu

Además los historiadores destanastre de nuerra no finuraha en su programa financiero- sin embargo el BCR fue el primero en ceder a la presión financiera ejercida por el

anhierro

Dos o tres meses después de

comenzado el conflicto internacional al BCR suscribió todos los empréstitos de emermencia autorizados debidamente por el Congreso v sancionados por el poder elecuti-



Otro mecanismo que contribuuń a la querra fun el buen decembeno de los precios del estaño y la entrega obligatoria de divisas de narta da la mineria del ertaño nara el período do 1921 o 1935 calcula

ectos neletamos están renistrados

Como consecuencia del otorga-

miento de los "empréstitos de emer-

genria" destinados oficialmente a la

"defensa nacional". la deuda públi-

ca del nobierno central (saldo en cir-

culación) se incrementa considera-

blemente Rs. 25 318 100 en 1931 a

como "honor fircular")

La Guerra del Charo marró un La tribuvirsie a la historia económica del país. La Gran Depresión y el conflicextraordinato del Charo nucieron fin a la evnan-

sión del capitalismo minero.

fue otro recurso al que se recursió en la querra que se tradujo en un incremento de la centa miblica, aunque insuficiente para sostener una querra. De esta manera se pusieron no convertibles) nara la conflanza ción siando al BCB, en al "motor económico" de la guerra y eje de todas las operaciones financieras.

En la opinión popular se acentó

que la Guerra del Chaco fue resulta-

do del conflicto entre la Standard Oil que apoyaba las pretensiones holivianas y la Royal Dutch Shell Instalada en el Paraguay. Empero hay que buscar las causas de la querra en el complejo conflicto político interno bolisiano. La tenrionar cauradar nor la gran degresión y su extensión se nuede entender dentro del anovo. argentino a las pretensiones paranipias

Ida de la Bolsa de Valores de Nueva York) marca el inicio de la Gran DepresiCin

7. La revolución del '52: Nacionalización I

a Nacionalización de las Minas y la Reforma Agraria fueron las medidas económiras relevantes del neriodo de la Revolución Nacional iniciado en 1952. El proceso revolucionario impulsado nor el MNR convirtió al Estado en el ele central de la economia. In que marcaria una impronta en la histo-

La nacionalización revirtió al Estado los hienes de los grandes grunos empresariales mineros que operaban en el país: Patiño. Hoschild y Aramayo. Era el fin de lo que se había denominado el "super Estado minero". Para administrar el nuevo monopolio estatal se constituvó la empresa pública Comiból, de la producción minera y particularmente la del estaño.

Comibol empezó con difivetas en baja producción o agotadas v deficiencias en su capacidad de operación. A ello

se sumó el hecho de que tuvo que asumir el proceso de despido v recontratación de los mineros por cambio de razón social de la empresa. lo que significó una gran erogación. Los mineros tenían poder de voto en la empresa lo que fue usado nara consenuir aumentos salariales y beneficios sociales, un factor que determinó el alto

Comibal

nañado nor una fase de industrialización, por lo que durante muchos años, el país continuaria exportando mineral sin valor agregado.

El control de la mineria por



parte del Estado permitió recuminera. Jos recursos que generó perar para el país los beneficios la explotación del subsuelo fueron destinados al notenciade la explotación de los recursos naturales, aunque no fue acommiento de YPFB y al desarrollo del agro y de la agroindustria en el oriente. lo que significó el inicio del desarrollo económico de Santa Cruz y el oradual desplazamiento del poder económico haria aquella región. Se

Si bian Comibal tuna aua direñó un Plan decenal de decencarar también los ciclos de arrollo

> La Reforma Agraria supuso la eliminación de un sistema económico donde se practicaba el pongueaje. La medida liquidó el latifundio y entrega títulos de propiedad a los campesinos. que pasaron a convertirse de colonos en propietarios. Sin embargo, esta reforma no fue acompañada con niveles de mecanización, por lo que no tuvo impacto significativo en el componente productivo.

precios propios de la actividad

El proceso revolucionario del gasto público lo que agudi-

zó el proceso inflacionario, agravado por la caída de los precios de los minerales y particularmente del estaño, determinando una disminución de los innresos fiscales. El déficit fiscal se financiaba con créditos del RCR v con emisión monetaria Para frenar la inflación se anlicó el control de precios que produin escasez de los productos de la canasta familiar y especulación. Para evitar mayores problemas a la población se gestionó la avuda alimenticia de los EE.UU. en el marro de la ley nública

En 1956 se aplica un plan de estabilización diseñado por el FMI y nor expertos de FF IIII que contemplaban la estabilización del tipo de cambio y la eliminación de los tipos de cam bio múltiples. la supresión de las subvenciones a los artículos de primera necesidad y la susnensión de controles a exporta-

8. Era del **gas** (1964-1978)

- Navalvolán Madanal impulsó el potenciamiento ede YPFR a través de la transforencia de requeror de Comibal a la empresa estatal netrolera Se procedió a explorar nuevas árear de producción a perfora nozos y a construir ductos. Los unlimener de producción eran destinados a abastecer al merrado interno, pero después se abrió posibilidad de exportación v se inició la construcción del plandurto a Arica

A marar da la concención estatista del gobierno del MNR, sus responsables creveron que en el rubro petrolero era necesaria la inversión externa Se anrobó el Códino Davenport que otorgaba netroleros a cambio de una renalía para el Estado y un impuesto sobre utilidades El Códino fue Decreto y ratificado después como Ley Su contenido desató un gran debate pues sus detractores In consideraban antinacional

Un total de catorce empresas troleras extranieras manifesta. ron su interés por operar en Bolivia v evolotar los campos holivianos. Sin embargo, sólo se quedó la Bolivian Gulf Oil subsi-

Se intuven las importantes perspectivas que presenta Rolivia en el campo petrolero y se estima que cerca de la mitad del territorio es un área potencial de exploración. El incremento en la produrrido de nas impulsa la suscrioción a la Arnentina (1968) nor los presidentes Barrientos y Ongania y que definió un compromiso de

suministro nor 20 años

En 1969 se vivió atra efluvia retomar las banderas de la Revolución Nacional con la defensa de los recursos naturales la soberanía niena sobre éstos y la diversificación económica con un aprovechamiento del gas en beneficio del país. El oobierno del Gral. Alfredo Ovando inspirado en el pensamiento de Marcelo Quiroga Santa Cruz, deroga el Código del Petróleo y nacionaliza los bienes de la Bolivian Gulf Oil. Empieza una etana ascendente en la nenducción de gas y petróleo.

En la década cambian el rénimen y lar condicioner de la econo mía internacional El Gral Ranzes mantione la economia estatal nero abre las nuertas a la inversión externa. Se inaugura un neriodo mundial de bonanza econó mira impulsado nor los precios de las materias primas y en la economía mundial hay gran disponibilidad de créditos frescos y de fácil contratación. lo que impulsó el

crecimiento económico, aunque

generaria después un elevado

Se aprobó un nuevo Código de Hidrocarburos que atraio el Ranzer v Geisel firmaron un acuerinterés de al menos quince do de conneración y complemenempresas para trabajos de prostación que contemplaba la venta pección bajo la modalidad de con-



tratos de operación y explotación con VPER

La constatación de que Bolivia noseía importantes reservas de gas, los ingresos generados por la venta de gas a la Argentina y los altos precios que alcanzó el petróleo en esta década conduieron a iniriar neonriarinnes con Brasil nara la venta de nas un mercado potencial mayor que el argentino.

En 1974 los presidentes

de 240 millones de nies cúbicos

nleio industrial en el sudeste del país. Empero. la oposición de grunos de izquierda hizo frarasar este proverto ques lo consideraban entreguista de los recursos naturales El aquendo fue retomado en 1984 por los presidentes Siles v Sarney v en 1994 se firmó el contrato definitivo de exportación (Paz Zamora v Franco), En 1996. Sánchez de Lozada y Cardozo suscribieron la ampliación del volumen de venta con un neecio meiorado. El nasoducto comenzó a construirse en 1997, siendo inau-

gurado en 1999

diarios de nas nor 20 años y nue

incluía la instalación de un com-



9. Hiperinflación (1982 - 1985)



Il inicio de la década de lor ochenta representa el capitoria económica boliviana, pues no sólo registró la segunda tasa inflacionaria más altas del mundo en un neríodo de naz- sino que constituyó el segundo fenómeno de este tipo que el país experimentaha en menos de 30 años

La coalición de izquierda (IIIIP) a la cabeza de Hernán Siles, inauguró el período de gobiernos militares y de enconados conflictos políticos. El poblerno pretendia fortalecer el con fuerte presencia estatal.

La hinerinflación se evolica por un conjunto de causas: El

cios internacionales de las materias primas y la decisión de mantener un tipo de cambio sobrevaluado que afectaba los nasto núblico aumentó signifia cativamente porque se elevó el número de empleados estatales y nor la otornación desmedida de incrementos salariales y bonificaciones especiales. En contraste, los ingresos fiscales se reduieron. lo que ocasionó un considerable déficit El comercio externo se contraio en gran parte por la politica de sobrevaluación de la moneda

tor núblico la situación finan-

ciera deficitaria de las empresas

estatales orasionada nor la bala

producción. la caída de los pre-

El maneio del tipo de cambio salió del control del gobierno y el control de precios de los fue infructuoso provocando especulación y ocultamiento. La calda del valor de los salarios era alarmante. A ello se sumaron medidas desacertadas como la desdolarización de la economía que afectó a los pequeños

La venta de divisas del BCB era prárticamente nula v escaimportar, lo que generó desabastecimientos que afectaron al aparato productivo. La escasez de divisas hizo que la cotizaparalelo se disparara. Las reservas internacionales estaban casi

El servicio de la deuda era demasiado alto y el cumplimien to de esas obligaciones obligó al BCB a otorgar créditos al sector público para financiar los pagos al exterior. Esto generó elevadas tasas de creación de dinero provocando una presión inflaciona-

> A esto se sumó el contexto internacional caracterizado nos

la reversión de fluios de canital la fuerte caida del precio de las materias primas, la moratoria de la deuda asumida por varios paises -entre ellos Bolivia- que le cerró la posibilidad de acceder a nuevos préstamos. La inestabilidad institucional en el RCR medio seis meses) y el noder de influencia de sus empleados impidió que se tomaran decisiones más convenientes

El gobierno optó por la gra dualidad de sus medidas, pero éstas fracasaron por las presiones sociales (422 huelgas que interrumpieron 1,500 días de trabaio) que exigían compensa ciones salariales y porque las politicas no encontraron el suficiente sustento de la coalición Ocho paquetes económicos fue ron lanzados entre 1982 y 1985 provocando una pérdida de cre-Abrumado por las presiones, el presidente Siles -mi padre- tuvo que acortar su mandato

II Bolivia se nos muere" fue la frase con la que el presidente Victor Paz Estensoro graficó la grave situación de la economia holiviana en 1985. Fra necesario un conjunto de políticas coherentes que alcanzaran credibilidad v que frenaran en seco el hiperinflacionario. Personas como luan Cariana Fernando Illanes y Gonzalo

Sánchez de Lozada, posterior

dounidense leffrey Sarks elahou raron lo que se conoció como

Fi Decreto 21050 fue concebido nara introducir drásticas correctioner en materia macronconómica y a restablecer el equilibrio fiscal y de balanza de pagos. Este instrumento cambió el curso



ción de los gastos del Estado. Se estableció un tipo de camhio real y flevible. Desanareció el

Se aumentó el precio de los

neso v nació el holiviano freduciel contexto externo, se dejó que do en seis ceros). Se creó el las decisiones sobre precios, tasas Bolsin con un mecanismo de flode interés y tino de cambio fueran tomadas de acuerdo a las señales Banco Central fila la cotización del mercado y no nor la hurocrahase mínima y el monto de divisas a ser vendido. Así la moneda se devaluaba gradualmente v sin

> Se liberaron los neecios y las tarifas para que sean regidos por la lev de la oferta y la demanda Quedaron abolidas las restricciones al comercio exterior y se fiió un arancel único para todas las importaciones. Se creó mecanismos de fomento a las exportaciones

sobresaltos traumáticos

estaban autorizadas a operar en la compra y venta de dólares. Se liberó los intereses.

Se impulsó una reforma trihutaria con una estructura muy simple. El universo de 400 tributos existentes hasta ese momento, se reduio a sólo siete impuesto donde el Impuesto al Valor Agregado jugaba un significatiyo rol recaudador

Lar medidar ujahilizaren un acuerdo con el FMI y permitieron reabrir el fluio del financiamiento externo y las conversaciones nara renegoriar la deuda

Pero el decreto encontró su mayor obstáculo en el desolo me del precio internacional del estaño que baió de 5.5 dólares nor libra fina a menos de 2.5. In que provocó significativas pér-Se autorizó al sistema finandidas a Comibol cuvos costos de ciero a operar con moneda producción estaban por encima extraniera y se permitió la aperde esa cotización. Esta covun tura de cuentas en qualquier tura provocó el despido de más de 30.000 mineros en un proceso denominado "relocalización". Para paliar el impacto social se creó el Fondo Social de Emergencia que ejecutó neovectos intensivos en mano de ohra



11. La **Capitalización** (1995-1996)

os vientos del liberalismo sonlahan nor doquier v -Rollinia no fue la excepción macroeconomia, correspondia encarar reformas orientadas a dinamizar y potenciar el aparato productivo v a generar los excedentes para meiorar la calidad de vida de los habitantes

Las empresas públicas necesitaban una masiva invección de inversiones, pues se encontraban en déficit y debieron hacer frente los periodos anteriores. Se consideró que el programa generaria un período de creación masiva de empleo

Mientras en el vecindario regional se encaraban procesos de venta de las empresas públicas a canitales privados en Bolivia se formuló una modalidad distinta denominada "capitalización" consistente en la venta del 50% del patrimonio de las empresas estatales a sorios privados, concediéndoles además la administra ción de la emoresa mientras que el restante 50% pasaba a propiedad del nueblo boliviano en

Se le añadía además un componente social: con la rentabilidad que generaban las acciones se pagaba a los mayores de 65 años un bono anual vitalicio denominado Bono Solidario (BonoSol). La capitalización fue el núcleo central del pobierno de Gonzalo Sánchez de Lozada

Entre 1995 v 1996 se capitali-26 las cinco mayores empresas estatales: YPFB (hidrocarburos). ENTEL (telecomunicaciones) LAR (transporte aéreo). ENDE (electricided a ENEE Homocardian Su impulsor fue Alfonso Revollo. El programa logró captar una inversión de 1 670 millones de dólares boliviana v permitió la presencia de importantes empresas transna-

cialmente un alza en las tarifas va sea porque se procedió a desconnelarlas o nomue fueron eliminaanlicando. Los resultados alcanzados no fueron similares en todas las áreas. Hubo avances significativos en los sectores de hidrocarburos, telecomunicaciones y electricidad, en tanto que en los sectores de transporte aéreo y ferroviario los frutos fueron muy modestos y hasta contraprodu-

YPFR se dividió en quatro empresas: dos de exploración (Charn v Andina) una de transportes (Transredes) e YPFB residual. Se encaró un activo proceso de exploración y recuperación de pozos que permitió no sólo continuar con el suministro a la Argentina y concretar la venta de nas al Brasil sino formular notenciales proyectos de exportación (México y California) debido a la certificación de que las reservas cuantificadas alcanzaban volúme-

La canitalización produio inines que situaban a Bolivia con nerspectivas de convertirse en el corazón de la integración energética regional. Ese volumen nasó de 4.24 trillones de pies cúbicos a 53 30 tor v descriptado el consul mo interno quedaba un saldo disponible superior a los 40 toc para

> Estalló una verda dera revolución en el marrado de las telecomunicaciones con el acceso a servicios de telefonia celular pública, ampliación de satélite v tendido de fibra óptica. En electricidad la inversión lonró rounetic of déficit on la oferta de energía eléc-

Se constituyó un sistema de regulación sectorial (SIRESE) para regular, controlar supervisar las activida

des de varios sectores. Surnieron así las Superintendencias en hidrocarburos, telecomunicaciones electricidad transporte aguas. Sin embargo, no se alcanzaron los resultados en materia de empleo, pues los sectores eran

intensivos en capital y no en mano de obra



12. Nacionalización II. Evo (2006 - 2009)

en el 2006 otra etapa de con un cambio de timón que le devuelve al Estado el nortanonismo en el decarrollo, para lo cual co nlantea la creación o refundación de empresas estatales que maximicen el excedente económico, su annniarión uso y distribución asi como inversiones y transferencia a otros sectores. Se define como estratégicos a los sectores de hidrocarburos, mineria, electricidad v recursos ambientales v se propone la recuperación del control y soberanía de los recursos naturales reconocidos como patri-

monio del Estado.

En este marro, el presidente Evo Moraler annuels of Decreto 2059 do nacionalización de los hidrorarhuros nera la propiedad estos recursos asume el control del cido nonductivo y determina la firma de nuevos contratos con las emoresas netroleras

El Decreto dispone la obligato riedad nara todas las empresas netroleave privadar de entrenar ou pendurción de nas y crudo a la estatal YPFR que decidirá sobre su comercializarifo transporte almacenaie evinos tación precios y volúmenes Instruye

tización vender el número necesario de acciones al Estado nara

mayoria del que todas las arrinnes de los deben pasar a

to" a YPER y que las socias extranie. rar dahan unadar lar accioner faltan tes nara que YPFR "el 50% más uno"

Se otrona a las compañías un plazo de 180 días para negociar con el nobierno sus nuevos contratos en el marco de las nuevas normas. Se instrave que los mena campos pasiferos de San Alberto y San Antonio incrementan for handicing para al Ertado de manera que éste se fauntrezra con el 82% del valor de lo producido. Se dispone la "refundación" de YPER nara nue nueda imnulsar todas las

tamar encommendadar en la cadena

nonductiva de los hidencarburos

A tres affos de la nacionalización, el Estado se convirtió en propietario de los hidrocarburos en el subsuelo, en el suelo y en hora de pozo. YPFB controla casi la totalidad de la cadena productiva de los hidrocarburos. Recuperó las empresas asociadas a la exploración y evolutación producción y tiene la propiedad del sistema de transnortes, de la refinación y el almacenaje, es dueño de la empresa distribuido-

de YPFB no fue encarada con criterios técnicos y más hien la emoresa esta tal ha quedado empañada con un escandaloso caso de corrupción. El Estado boliviano nacionalizó también FNTFI (telecomunicacio nes) v también pisa fuerte en el sec-

ra de combustible para aviación y

controla casi todas las distribuidoras

rosto de este proceso pero se estima

millonario pues supuso compensacio-

nal y se ha denunciado que el Estado

incluso acumió deudas de las emore-

sas afertadas. Su regultado inmediato

fue un importante incremento de

ingresos fiscales. Sin embargo, la

nacionalización no ha logrado reacti-

var la industria netrolera. Las inver-

sinner no son suffrienter hav un

estancamiento en la producción a tal

nunto que se está importando varios

hidrocarburos, se han incumplido

compromisos contractuales de evnor-

tación v Bolivia pasó a ser considera-

da como proveedor no confiable. No

hay industrialización. La conducción

No se monce evartamente el

de nas natural domiciliario

Fuentes referenciales

Darri Mintreia Económica da Bollaia de Jule Petaloga Cordero: Historia de Bollaia de Navario Parrio: Minteria de Bollula de Merhart S. Eleiry Mistoria Económica de Bolivia de Janze Bollstena, Ordenamiento Territorial y Dominarión Externa de Eduardo Arre-Mintrela de Bolisia de Iros de Mesa: "Guano Maldito" de Josquin Aquine acceptor Simon I Batillo de Charles E Geddes: El Metal del Diablo de Augusto Guerra del Chaco y su financiamiento nor name del Banco Central de Bolisia: Memorias 1928 a 2008 del BCB: La Guerra del Charn de Enhanto Gueraiano

tor minero. El Gobierno pretende nacionalizar las generadoras de electricidad controladas nos canitales extraniems. En enem de 2009 se aprobó la nueva Constitución Politica del Estado que anqueba una economia plural, buscando eliminar el "neoliberalismo del 21060". El RCR nasar a ser narte del órnano elecutivo y pierde su autarquía. En 2009 las reservas llegan a superar los \$us 8.000 millones.

Calury Erlicinnes de Nomes Economie



Internet alcanta los 100 000 000 000 de ununcios

